

Н. Ю. КОЛПИНСКИЙ

О РАЗРАБОТКЕ Ф. ЭНГЕЛЬСОМ ТАКТИКИ ПРОЛЕТАРИАТА В ИСПАНИИ В 1873 ГОДУ

Избранный в 1870 г. в состав Генерального Совета I Интернационала Ф. Энгельс почти сразу же стал исполнять в нем обязанности секретаря-корреспондента для Испании и Италии. Его огромная, напряженная деятельность по пропаганде идей научного социализма, сплочению сил подлинно пролетарских элементов и подготовке создания пролетарских партий, его борьба с мелкобуржуазным влиянием (особенно в форме анархизма) в этих странах остается до сих пор мало исследованной. В своем сообщении мы хотим привести некоторые новые данные, характеризующие эту деятельность Энгельса.

Связь с испанскими социалистами Энгельс, как известно, установил в 1871 г. через Поля Лафарга¹. С этого времени Энгельс непосредственно руководил деятельностью относительно небольшой группы наиболее передовых испанских рабочих (Хосе Меса, Пабло Иглесиас, Франсиско Мора и др.), способствуя их отходу от анархизма, и на страницах издаваемой ими газеты «La Emancipación» вел пропаганду идей научного социализма. В письмах к Х. Меса и Ф. Мора Энгельс разъяснял принципы и тактику Международного Товарищества Рабочих. Энгельс пересылал для газеты «La Emancipación» документы Генерального Совета и работы, как свои, так и Маркса, писал специально для нее статьи, оказывал ей материальную поддержку. Под руководством Энгельса эта группа выступала против анархистов, разоблачила существование тайного Альянса в Испании, вела борьбу за консолидацию всех подлинно пролетарских сил в Испании. Созданная редакторами газеты «La Emancipación» летом 1872 г. Новая мадридская федерация стала опорой Генерального Совета в борьбе против анархистского влияния в Испании.

После Гаагского конгресса, когда анархисты открыто провозгласили раскол Интернационала, большинство его испанских местных организаций пошло за ними. На съезде в Кордове в декабре 1872 г. анархисты, отвергнув резолюции Гаагского конгресса, тем самым порвали с Интернационалом. В то же время принятые в Кордове решения о полной автономии секций, отказе от политической борьбы, ликвидации Испанского федерального совета Международного Товарищества Рабочих фактически означали развал сильной организации Интернационала в Испании, созданной рабочими в упорной борьбе с правительственными преследованиями в течение 1868—1872 гг.² Новая мадридская федерация пыталась сплотить те секции и местные федерации, которые оставались верны принципам Интернационала.

Все эти события происходили в обстановке острой политической борьбы внутри страны. Буржуазная революция 1868—1874 гг. достигла своего кульминационного пункта. 11 февраля 1873 г. была провозглашена республика, к власти пришли республиканцы-федералисты, на левом крыле

¹ Часть переписки Ф. Энгельса с П. Лафаргом см. журнал «Новая и новейшая история», 1957, № 1.

² К апрелю 1872 г. в Испании насчитывалось 149 местных федераций, объединявших около 25 тыс. членов.

которых группировались наиболее радикальные представители испанской буржуазии.

В этих условиях спор об участии или неучастии пролетариата в политической борьбе приобрел огромное практическое значение. Рабочий класс Испании должен был сыграть важную роль в развитии революции. Написанный Х. Меса и П. Иглесиасом «Доклад Новой мадридской федерации делегатам шестого конгресса Интернационала» свидетельствует, что рабочие массы требовали (например, на собраниях в Барселоне и Алькойе) от своих руководителей разъяснения вопроса о том, какую позицию рабочие должны занимать в разворачивающихся событиях³.

Ответ анархистов на этот вопрос заключался в призыве к воздержанию рабочего класса от политической борьбы, в отказе от поддержки республики; их трескучие фразы о «всеобщей ликвидации» и тому подобные лозунги использовались реакцией и провокаторами⁴.

Определение правильной тактики рабочего класса имело в этих условиях первоочередное значение.

В статье «Бакунисты за работой», написанной непосредственно после кульминационных событий лета 1873 г., Энгельс подверг беспощадной критике тактику анархистов, показал, что они дали образец того, «как не следует делать революцию». В этой же статье Энгельс разъясняет тактику, которой должна следовать пролетарская партия в стране, где «еще не может быть и речи о немедленном полном освобождении рабочего класса»⁵. Важные теоретические положения этой работы, неоднократно использовавшиеся В. И. Лениным, тактика, предложенная в ней Энгельсом для испанских рабочих, хорошо известны. Однако поскольку письма Энгельса к Х. Меса до сих пор не обнаружены, не было определенных сведений о том, какие именно советы давал Энгельс деятелям испанского рабочего движения в ходе самих этих событий. Имеющиеся в ЦПА ИМЛ письма Хосе Меса Энгельсу отчасти восполняют этот пробел.

Два сохранившихся письма Х. Меса Энгельсу, от 3 и 11 марта 1873 г., дают возможность восстановить, хотя бы в основных чертах, тактическую линию, намечавшуюся Энгельсом сразу же после провозглашения республики. Поскольку письма эти не публиковались и, насколько нам известно, не использовались в научной литературе, приводим из них целиком все те места, в которых излагаются мысли Энгельса или в которых Меса polemизует с ними.

3 марта 1873 г. Х. Меса пишет Энгельсу⁶: «Прежде всего должен сказать, что в основном согласен с тем, что Вы говорили в письмах от 23, 24 и 25-го, но не совсем согласен с тем, что касается формы. Как и Вы, я думаю, что все попытки перейти сегодня же к пролетарской революции в Испании кончатся кровавым поражением, я думаю также, что буржуазная республика имеет здесь некоторый смысл; именно в этом духе и написана моя статья от 15-го («Ya tenemos republica») ⁷; но мы не должны выглядеть так, будто бережно относимся к этой буржуазной республике, и, прежде всего, мы не должны ни на один момент отрицать, что стремимся осуществить социальную революцию, если хотим основать в Испании рабо-

³ Центральный партийный архив Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС (далее — ЦПА ИМЛ), ф. 24, ед. хр. 62/3.

⁴ Так, написанная в дни установления республики статья в мадридской газете «Los Descamisados» кончалась следующими явно провокационными лозунгами: «Война богачам! Война властям! Война обществу! Все формы правления нам одинаково отвратительны. Анархия — вот наше слово! Все для всех, от власти — до жещин!.. Трепещи, буржуазия, твое господство подходит к концу! Дорогу неимущим!» — J. Morato. Historia de la seccion española de la Internacional (1868—1874). Madrid. 1930, p. 185—186.

⁵ К. Маркс и Ф. Энгельс. Соч., т. XV, стр. 124, 108.

⁶ ЦПА ИМЛ, ф. 4, оп. 1, ед. хр. 3434 (письмо ошибочно датировано самим Х. Месой 3 февраля 1873 г.; содержание его показывает, что это описка, ибо оно могло быть написано только после провозглашения республики).

⁷ Статья была опубликована в качестве передовой в «La Emancipacion», 15.II.1873.

чую партию, так как в этой стране народ всегда вместе с наиболее активной партией.

Мне кажется, что нет другого пути действия, как вовлечение масс испанских рабочих в наши организации, принятие ими широких взглядов Интернационала, и для этого нельзя выглядеть слишком *благонравными*, слишком хорошо расположенными к господам республиканцам. Наоборот, их надо толкать, припирать к стенке не только словами, но и делами».

Далее Х. Меса просит у Энгельса совета по ряду конкретных вопросов и, заканчивая, пишет, что в следующем письме выскажет свои соображения по поводу тех требований, которые Энгельс считает необходимым предъявить республике.

В письме от 11 марта 1873 г.⁸ Х. Меса останавливается на выдвигаемой Энгельсом программе. Он пишет: «Что касается политических вопросов, которые Вы ставите в письме от 23 февраля, то, как Вы видите⁹, мы энергично настаиваем на первом и наиболее важном из всех — на упразднении постоянной армии. К счастью, у него [этого требования.— *Н. К.*] хорошие виды на осуществление, это важный шаг, который мы сделаем в ходе нашей буржуазной революции. Что же касается остальных, то правительство подготавливает отделение церкви от государства, а что касается образования, то оно в Испании является светским после отмены религиозных обществ вот уже более 30 лет. О продолжительности рабочего дня я намереваюсь выступить с программой республиканцев в руках, напоминающая им их собственные обещания. Я рассмотрю также вопрос о распродаже национальных имуществ». В конце письма Х. Меса пишет, что вопрос об участии в выборах будет им рассмотрен отдельно.

Приведенные выдержки из писем Х. Меса позволяют нам установить, что немедленно по получении известий о провозглашении республики в Испании и приходе к власти республиканцев-федералистов Энгельс 23—25 февраля 1873 г. написал письмо, в котором анализировал положение в Испании и намечал тактику пролетариата в данных конкретных условиях.

При этом Энгельс исходил из того, что Испания еще не созрела для пролетарской революции, что выступление пролетариата с социалистическими требованиями могло привести лишь к его разгрому, что исторически Испания стояла перед необходимостью решения буржуазно-демократических задач. В «Бакунистах за работой» Энгельс писал об этом следующим образом: «Испания в промышленном отношении настолько отсталая страна, что там еще не может быть и речи о *немедленном* полном освобождении рабочего класса. Прежде чем дело дойдет до этого, Испания должна еще пройти различные предварительные ступени развития и преодолеть целый ряд препятствий. Республика и давала возможность в кратчайший срок пробежать эти предварительные ступени и быстро устранить эти препятствия. Но воспользоваться этой возможностью можно было только путем действительного *политического* вмешательства испанского рабочего класса»¹⁰.

Основными задачами пролетариата Энгельс считал активное участие пролетариата в политической жизни страны, создание самостоятельной партии, участие в выборах, выдвижение рабочим классом своей программы и борьбу за ее реализацию.

Эта программа, насколько можно судить по письмам Х. Меса, заключалась в роспуске постоянной армии, в отделении церкви от государства, в законодательном ограничении рабочего дня, в распродаже национальных имуществ (речь, видимо, шла о распродаже земли крестьянам). Мы видим, что специфически пролетарским здесь было лишь требование ограничения рабочего дня. Остальные требования носили буржуазно-демократический характер и были направлены против реакции и клерикального влияния;

⁸ ЦПА ИМЛ, ф. 1, оп. 1, ед. хр. 3436.

⁹ Х. Меса регулярно высылал Энгельсу «*La Emancipacion*».

¹⁰ К. Маркс и Ф. Энгельс. Соч., т. XV, стр. 108.

пункт о распродаже национальных имуществ должен был привлечь крестьянство на сторону республики.

Письма показывают, что между Х. Меса и Энгельсом имелись некоторые разногласия по вопросу о поддержке республиканцев-федералистов. К сожалению, приведенные письма не дают возможности установить, как именно Энгельс формулировал этот пункт. В связи с этим необходимо иметь в виду, что Х. Меса, как и другие руководители Новой мадридской федерации и редакторы «La Emancipación», в это время еще находился под некоторым влиянием анархистских идей.

Указания Энгельса способствовали преодолению их ошибочных взглядов, выработке правильной тактической линии испанского пролетариата и ее пропаганде на страницах газеты «La Emancipación».

Так, в упоминаемой Х. Меса в письме от 11 марта передовой статье о ликвидации постоянной армии, редакция заявляет, что она пересмотрела свои взгляды. В статье говорится, что если раньше газета заявляла, что республиканцы не смогут осуществить требований рабочих и сделать что-либо положительное, то теперь она считает, что республиканцы могут сделать одно положительное дело — укрепить республику в Испании, но, чтобы сохранить ее, они должны провести ряд реформ, важнейшей из которых является ликвидация постоянной армии¹¹.

22 марта 1873 г. в газете появилась редакционная статья, в которой республиканцам напоминалось о выдвинутых ими, когда они были в оппозиции, требованиях об улучшении положения трудящихся. В статье в связи с этим провозглашались требования рабочих: ограничение в законодательном порядке рабочего дня, регламентация детского труда¹².

В пяти номерах газеты, выпущенных в марте — апреле 1873 г. (газета перестала выходить 12 апреля), большое внимание было уделено разоблачению анархистского воздержания от политической борьбы. В этом отношении интересна статья «Рабочая политика и буржуазная политика»¹³, в которой заявлялось, что рабочие должны участвовать в политической борьбе, но участвовать как класс, проводя свою политику, противоположную политике буржуазных партий. Статья, основывавшаяся на решениях Лондонской конференции 1871 г. и Гаагского конгресса Интернационала, была направлена против заявления анархистов о том, что организации Интернационала не должны участвовать в политической борьбе и в выборах, в то время как отдельные его члены могли участвовать в выборах на свой страх и риск.

Таким образом, мы видим, что в основу деятельности Новой мадридской федерации и ее органа «La Emancipación» легли, в сущности, предложения Энгельса. Правда, позиция этой группы не могла еще оказать решающего влияния на ход событий, однако тот факт, что часть деятелей испанского рабочего движения заняла в основном правильную позицию в критический для испанских организаций Интернационала период 1873 г., сыграл впоследствии важную роль. Воздействие Энгельса, проверка в ходе революционных боев 1873 г. всех теоретических и тактических положений, несомненно, определили окончательный переход на позиции марксизма таких руководителей Новой мадридской федерации, как Хосе Меса, Пабло Иглесиас, Франсиско Мора, ставших позднее организаторами Социалистической партии Испании.

¹¹ «La Emancipación», 7.III.1873.

¹² «La Emancipación», 22.III.1873.

¹³ «La Emancipación», 18.III.1873.